

Mont-Saint-Aignan Yourtes, caravanes, camions... Près de Rouen, ces habitats mobiles qui tiennent salon

Le jeudi 23 et vendredi 24 juillet 2015, les associations Halem et Échelle Inconnue ont invité le public à participer, près de Rouen, à des ateliers sur l'habitat mobile. Bilan.

Mise à jour : 03/08/2015 à 09:24 par Gwénaëlle Fliti



Ils ont été 120 à venir s'intéresser à l'habitat mobile, le 23 et 24 juillet 2015, à Mont-Saint-Aignan (Seine-Maritime). (© Échelle Inconnue)

Ils vivent en yourte, en caravane ou même en camion. Jeudi 23 et vendredi 24 juillet 2015, les amoureux de la vie itinérante ont pu se retrouver à la **Zad (zone à défendre) de la Ferme des Bouillons à Mont-Saint-Aignan (Seine-Maritime)**, à l'occasion des *Rencontres de l'habitat léger et mobile*. Un événement organisé par *Halem*. Cette association des *Habitants de logements éphémères et mobiles* a été invitée à faire étape à Mont-Saint-Aignan par une autre association bien connue des Rouennais, *Échelle Inconnue*, qui s'intéresse, elle aussi, beaucoup à la thématique de la ville mobile.

Cinq ateliers gratuits

Halem a posé ses valises en Seine-Maritime dans un but : celui d'analyser l'actualité, de réfléchir aux besoins des personnes discriminées par leur mode d'habitat et d'établir des stratégies. Pour ce faire, le public a été gratuitement convié à participer à cinq ateliers conduits par des chercheurs, des jeunes hackers, et des artistes.

Partages d'expériences, projections de films et débats ont été au rendez-vous. Le premier jour, à 21h, les geeks de l'*Hackerspace de Rouen* sont venus présenter leur imprimante 3D géante, faite maison et distribuer quelques-unes de leurs astuces.

L'idée est de comprendre que grâce au bidouillage du numérique, les gens vivant en habitat mobile peuvent améliorer leur confort de vie », souligne Lucie Van de Moortel d'*Échelle Inconnue*.

Bidouiller pour être indépendant

Elle poursuit : « J'ai justement l'exemple de ce couple dans l'**Eure**, Jean-Claude et Marie-Christine. Lui ne travaille pas et faute de moyens, ils vivent dans un camion. Jean-Claude a fini par rendre leur habitat mobile totalement indépendant en énergie grâce à une éolienne et des panneaux solaires home made ». Le public concerné a d'ailleurs « adoré » cet atelier et en a profité pour poser beaucoup de questions, rapporte Lucie.

Le lendemain à 11h, Arnaud Lemarchand, chercheur en économie et Hugues Bazin, chercheur indépendant en sciences sociales ont abordé la question de l'« économie informelle dans la ville foraine ». Ou, l'habitat mobile d'un point de vue économique et juridique (loi ALUR, loi Raimbourg, réforme des campings, etc). Pour expliquer ce thème, Lucie Van de Moortel prend l'exemple de ces ouvriers contraints, en 2012-2013, de passer la nuit dans des habitats démontables, au pied du **Hangar 108 à Rouen (Seine-Maritime)** pour veiller aux clochetons en rénovation de la **Cathédrale Notre-Dame**.

Cet événement a aussi été l'occasion pour *Halem* d'annoncer son envie de créer et de faire publier le tout premier *Guide pour usagers d'habitats mobiles et légers*.

120 personnes en deux jours

Si sur les deux jours, les Rencontres itinérantes n'ont attiré qu'environ 120 personnes, chaque atelier a affiché quasi complet avec à peu près 50 curieux. En 2015, *Halem* et sa caravane ont prévu de faire plusieurs haltes en France et en Belgique, afin d'informer et de débattre sur les droits et les bonnes pratiques des occupants de résidences mobiles, démontables ou éphémères. Car la législation en la matière est en constante mouvance. Mont-Saint-Aignan a été la septième étape de leur grand tour.

Gwénaëlle Fliti
Journaliste à Normandie-actu

Localité(s) :

[Chemin des Bouillons, 76130 Mont-Saint-Aignan, France](#)